

# Perifonemas

## I—El Metro Cuesta lo Doble

**N**OS preocupaba, según hicimos constar aquí, la informalidad de anunciar diversas fechas para la inauguración de la línea número dos del Metro, en el tramo que va de Pino Suárez a la Tasqueña, por la calzada de Tlalpan. Inaugurada la ruta el sábado, nuevas preocupaciones ocupan el lugar de aquella. Estas son más graves.

Se informó en la ceremonia inaugural que el sistema de transporte colectivo no costará alrededor de 2,500 millones de pesos como se había anunciado originalmente, sino unos cinco mil millones de pesos. Esto es, que el costo se habrá duplicado cuando todo el sistema esté en operación.

Asombra esta distancia entre lo previsto originalmente y el resultado final. Seguramente habrá razones poderosas que expliquen el salto grandioso de 2,500 millones de pesos. Es obvio que no se trata de un simple error en el cálculo, siempre aceptable en cuestiones presupuestales. En este caso hay algo más importante, que la opinión pública tiene derecho

a conocer.

Es natural que entre mayo de 1967, cuando se dieron a conocer los planes del Metro, y noviembre de 1970, en que estarán en servicio las tres rutas —que tampoco cubrirán los recorridos originalmente anunciados— los costos de muchos factores hayan subido. Pero no parece creíble que hasta el punto de duplicar la inversión anunciada.

Por otra parte, también hace falta una información sobre el cambio en la ruta tres, que al principio se dijo iría desde la Basílica de Guadalupe hasta la glorieta Etiopía. El recorrido será menor ahora: sólo desde Nonoalco-Tlatelolco —otro negocio oficial del que se hacen necesarios algunos informes—, hasta el Hospital General.

En fin: el hecho de que sea superficial la ruta sobre la calzada de Tlalpan contradice uno de los propósitos del Metro: correr bajo tierra para mejorar el transporte sin entorpecer el tránsito, ni desplazar a otros medios de traslado, como ocurrió con los tranvías.

## II—Cooperativas Soberanas

**H**IZO bien el secretario de Industria y Comercio en subrayar el papel de las asambleas de las sociedades cooperativas, de las que constituyen la autoridad máxima. De lo dicho por ese funcionario ayer, en que se festejó el "Día del cooperativismo" queda claro que la soberanía de estas sociedades tiene su base en las decisiones mayoritarias que adopte la reunión de todos sus miembros.

El movimiento cooperativo mexicano, que adolece de graves fallas, señaladas coincidentemente ayer por el titular de la SIC y el presidente de la Confederación Nacional Cooperativa es, sin embargo, —como hubieron de reconocerlo también los dos oradores citados— una garantía contra la explotación del hombre por el hombre.

Tres situaciones concretas viciosas, del

cooperativismo fueron señaladas con acierto por el secretario de Industria y Comercio: las "cooperativas" de un solo dueño; las que permanentemente tienen asalariados a su servicio; y las empresas mercantiles que adoptan el cooperativismo como un disfraz, para beneficiarse de las disposiciones especiales de este tipo de sociedades.

No se mencionó sin embargo, en la ceremonia de que hacemos mérito, la necesidad de renovar la legislación que atañe a las cooperativas. La vigente es ya anacrónica. Tiene que ser puesta al día. Es natural que la realidad económica de 1934 —año en que se emitió la ley respectiva— no sea la misma que la de 1970. Habrá que estimular una reforma legal, a tono con los cambios habidos en el lapso entre las dos fechas.

## Frei Derrotado

# Desgaste del Poder

POR MIGUEL ANGEL GRANADOS CHAPA

EL 4 de septiembre de 1964 muchos creímos asistir al nacimiento de una nueva era política en Iberoamérica: Eduardo Frei Montalva se convirtió ese día, por la fuerza de los votos chilenos, en el primer Presidente democristiano de América Latina. Seis años más tarde, en la misma fecha, se marca otro hito en el desarrollo histórico de la región: por primera vez, un marxista es elegido Presidente.

El electorado chileno, maduro y consciente si los hay, se negó a refrendar su confianza a la democracia cristiana. No quiso tampoco volver atrás, eligiendo al candidato de la derecha. Y decidió correr el Gran Riesgo: los próximos seis años seguramente estará gobernado por Salvador Allende Gossens, un médico socialista que no ejerce, que es amigo personal de Fidel Castro y que obtiene, además de la Primera Magistratura chilena, un premio a su constancia: esta era la cuarta vez que se presentaba a elecciones, en un esfuerzo que inició en 1952.

Los perdedores no son Radomiro Tomic y Jorge Alessandri. En realidad, el Gran Derrotado es el Presidente Frei. A los actos de su gobierno hay que atribuir el desastre democristiano, cuyo candidato tuvo que contentarse esta vez con el tercer puesto, muy por debajo de los otros dos.

La democracia cristiana está comprobando así que el no cumplir en sus términos los programas que entusiasmaron a la mayor parte de la población chilena hace un sexenio, tiene un precio muy alto en un sistema democrático. Está comprobando cómo gasta el ejercicio del poder, que si bien es cierto se desarrolló en medio de grandes presiones, de todo signo, no respondió cabalmente a las aspiraciones de los chilenos. Habrá que empezar de nuevo, ahora.

Afirma un Amigo de Kennedy que  
r Indochina

que evitase toda escalada  
y norteamericana en el  
am o en cualquier otro  
del continente asiático  
e estimaba que la tenencia  
dominó (todas las  
le dominó pueses en  
si con la primera) que  
en la edad nuclear  
Arthur —dijo también  
dy según afirma O'Con  
gó hasta decir que los  
mas interiores norteamer  
y como la crisis de  
stos y la economía  
ener prioridad a  
m".

### MIELGUISTAS DEN EL ACCESO AUTOMÓVILES

de la primera plena  
se veía resuelto por  
Excmo. de la otra  
Encom, desde ayer  
a los trabajadores de  
trabajadores del  
gobernaron a impe  
del "Autotrans  
Sintusulares" im  
el problema se ha  
ado.

Ates. Gilberto Pe  
Suárez y  
fueron quienes  
estallar la huelga  
afectado a miles de  
de

de otras, las polí  
afectadas en Yur  
son Ticul, Tekax y  
y en Quintana Roo  
de Chetumal, la  
ro 56, Liximes, col  
Carrillo Puerto y Br  
ciauf.

Hay un escrito, con  
con trebata rúbrica, en el  
que se dice que los traba  
jadores firmantes descono  
cieron a los cuatro que  
firmaron el acuerdo

en Bolsoni: Afirmo un Amigo de Kennedy que  
r Indochina

hora como  
protestantes.  
Desde el v  
sido escorar  
frentamientos  
civil católica  
que incluso ha  
terres y niños.

### "y Amor

de familia a la parte de  
por se había de  
Europa, que  
de fotografías de  
manipulación, cobr  
para la concubina  
deven el desenlace  
esta ella se con  
traba se casaron  
dey tenia.  
de Ecuador y pro  
esta de la  
hacer de  
Johnny dijo  
que los muer  
de es permisivo  
y lógico de  
de y antes de

### "de Murguía Exposiciones";

de la entrevista  
MURGUÍA NO  
al curso de  
de dice que  
de "po  
"crita" a la  
de manifestaci  
dice de el  
dejado pensar  
de y mire que jugó  
de veinte minutos  
de de la guerra per  
de los cinco  
de por parte

An  
otras  
a los  
tos e  
gases  
vez n  
Ahora  
hacen  
capas  
pero  
Así m  
utiliza  
agua  
dos d  
Se  
patrol  
ros b  
tos d  
despe  
de ha  
za d  
se an  
de  
sore  
den  
aprox  
velo

de la entrevista  
MURGUÍA NO  
al curso de  
de dice que  
de "po  
"crita" a la  
de manifestaci  
dice de el  
dejado pensar  
de y mire que jugó  
de veinte minutos  
de de la guerra per  
de los cinco  
de por parte

de la entrevista  
MURGUÍA NO  
al curso de  
de dice que  
de "po  
"crita" a la  
de manifestaci  
dice de el  
dejado pensar  
de y mire que jugó  
de veinte minutos  
de de la guerra per  
de los cinco  
de por parte

de la entrevista  
MURGUÍA NO  
al curso de  
de dice que  
de "po  
"crita" a la  
de manifestaci  
dice de el  
dejado pensar  
de y mire que jugó  
de veinte minutos  
de de la guerra per  
de los cinco  
de por parte